
生機飲食、「貢對口感」貢

食物平均律
■盰文盰

科學、技盰盰盰會

最羞朋友新居落成蔒邀大夥一起吃個便飯。我

到得早蔒夫婦也都熟識蔒所以進門後也不客

氣蔒直接進廚房東摸西探蔒看有什麼可以幫忙的。

這對夫妻都重視生活品質蔒廚房寬敞明亮有條有理

自不在話下蔒讓我驚訝的是食物架上五斗櫃裡標示

「有機」的瓶瓶罐罐蔒從雜糧蔬果到調味料小點心

等一應俱全。

我聽過「基因改造食物」蔒這是衛生政策的大

課題蔒本刊也早有報導。對我來說蔒「非基因改造」

字樣多少取代「正字標記」蔒成為一些人蔒特別是

知識分子選購食品的參考。不過「有機」似乎有所

不同蔒難道這是類似「無印良品」的新品牌瞅朋友

看我沒有進入狀況蔒騰出位子讓我加入料理。朋友

的太太說胥「你覺得它跟無印良品很像瞅這個觀察

很有趣。」朋友繼續補充胥「或許該說有機是一種

生活態度蔒一個堅持。我們不願意生活中有太多人

為因素干擾蔒世界很亂蔒我們只想回歸自然蔒好好

照顧身體。」

但顯然這不是無根由的個人

行動蔒後面有玄機。朋友

指指廚房一角的書架蔒上

面不只是食譜雜誌、

輕鬆讀物蔒也有一

排有「無毒無

慮」、「回

歸身心」、

「食物免

疫」、「飲

食密碼」、

「體質改造」等名目的書籍。我開始好奇了蔒這頓

飯不簡單。朋友搭腔胥「虧你研究醫療與健康蔒

我們本來想聽聽你的高見呢！」他舉出好幾個知

名企業家與公眾人物實行飲食計畫的見證蔒並開

玩笑地說胥「他們用前半輩子賺盡全世界的錢蔒

現在想用這些贖回點賠進去的健康。」

這段話裡有一點倒很中肯胥這些有機食物在

一般市場不常見蔒價格也不便宜。除了一些特定

商品蔒如元氣水、酵素、負離子、膠原蛋白或高

濃度臭氧機外蔒這些標榜「有機」的食物也比同

類食品貴上許多。對這他們倒很認真胥「我們有

時用網路訂貨蔒有時也去特定超市蔒有空就去逛

逛。雖然遠了點、麻煩點蔒但畢竟健康最重要。」

或許是受了過多專業知識的「毒害」蔒或許是

平常對生活就魯鈍無知蔒我不太了解這套駁雜的

養生道理蔒雖然它們並不艱澀。事實上蔒這些道

理夾帶不少似曾相識的醫學用語蔒但它們似乎要

重新定義蔒才能一窺堂奧。而這

些概念的相互關係也不

清楚蔒在不

同理論

裡 它 們

甚 至 相

互矛盾蔒讓

人無所適

從。聽

著兩
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有機食物在一般市場不常見，

價格也不便宜。
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準蔒它是身體與文化的互動裡的參考座標蔒引領

這個變動過程。

這是科學研究的盲點。從礦泉水到元氣水蔒

科學家無法告訴我們在產品後面的營養標示外究

竟有什麼奧妙蔒但不可忽視的是它們後面的巨大

商機。這是我對這頓晚餐的期待胥究竟是什麼能

讓這些健康追求者願意付出更多的代價與不便瞅

很遺憾地蔒我沒有太多發現。我朋友的烹調手法

固然不俗蔒讓號稱清淡的生機料理十分美味蔒但

就食物本身而言蔒菜是菜蔒豆是豆蔒我嘗不出什

麼不同。

「先不提一些高人加持之類的玄虛說法蔒很多

人不信這個蔒」我朋友解釋胥「關鍵在口感。現

代人的口感已經鈍了蔒分不出自然與人工。科學

裡沒教這個蔒這種差別必須用『絕對口感』才能

試出來。」我聽過音盲蔒卻沒聽過「口痴」蔒這個

比喻有意思。

而他們對食物的描述確實讓我大開眼界。它

們與廣告不同蔒學也學不來蔒像是「有味精的湯

不可能這樣鮮蔒它比較假」、「有機食物的纖維比

較完整蔒吸收比較快」蔒或「這樣處理蛋白質才不

會流失蔒吃得出來」等。

聽著他們的熱情說明蔒我必須承認我確實很

少這樣關心飲食。朋友的太太看我有點洩氣蔒連

忙鼓勵說口感可以培養胥「以前我們也不太注意

這個。不過當我們開始吃有機食物時蔒細細品

嘗蔒用心體會蔒會慢慢感覺這些味道溶入身體蔒

知道它與其他食物的差別。這才是天然的滋

味。」這方法雖然還是有點玄蔒我倒是聽

過了蔒因為對不是天生對音高敏銳的

人來說蔒「絕對音感」也可以透過類

似的方法訓練。

「呵蔒原來如此。」或許感官才

是開啟生機飲食奧祕的關鍵。以往

把科學與社會強分為二蔒認為健康

問題只能用科學來思考蔒或是預設自

然與現代的隔閡蔒迫不及待把「回歸

自然」的口號誇張成科技社會的警語蔒

夫婦的說明蔒我唯一理解的是這些主張的立場。它

們不認同當下的飲食文化蔒認為它討好現代人口腹

之欲蔒偏離自然蔒是扼殺身心的罪魁禍首蔒需要澈

底改革蔒而有機食物便是這場肉體改造計畫的基

礎。

我再抬頭看看那些排列整齊的瓶瓶罐罐蔒突然

對在「有機」包裝下的食物產生既親羞又疏遠的複

雜感覺。一方面它們似乎召喚久別重逢的鄉愁。在

都市裡孕育成長的現代人似乎失去原初的蔒與環境

競爭搏鬥以致相濡以沫的裨結蔒因此需要刻意安排

才能與久違的自然聯繫。但另一方面蔒就像參觀動

物園裡的「野生動物區」一樣蔒這種方式展現的自

然讓人心驚。曾幾何時蔒它變成瀕臨絕種動物或珍

禽異獸蔒需要用有類似「有機」的說明牌去解釋、

去定義蔒並放在櫥櫃裡供人玩賞瞅

不過蔒做為醫療與社會研究者蔒這類感傷很快

被一組疑問沖走胥自然真的一去不返瞅這些人召來

的有機食品真是我們暌違已久蔒渴慕的自然瞅

我不醛憶起當年礦泉水引進台灣的點點滴滴。

從昂貴的蔒與觀光飯店和西餐廳密不可分的舶來

品蔒到平民的蔒在便利商店裡隨手可得蔒本地生產

的日用品蔒這個飄洋過海的嬌客當年並沒有帶出太

多「自然已逝」的感嘆蔒在歷史過程中我們是由礦

泉水這個商品裡發掘出我們曾經忽視的好山好水。

可想而知蔒這個發現是重新定義與消費自然的社會

過程。「自然」從不是固定的

概念蔒也非放
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或貶抑做廉價的商業宣傳蔒事實上都沒有把一般

人的生活感受考慮進去。這並不意味上述理論架

構毫無價值蔒但它們無法幫助我們精確描述這些

早已與科技環環相扣的日常生活。

就像音樂一樣蔒口感無法用「理性」的科學

強加拆解蔒但也不必馬上用「理性」的社會研究

強做解釋。不過蔒幸好我早就從另類醫療的研究

中學會這點胥面對無法解釋的身體經驗時蔒我們

要做的或許不是立即提出「高見」蔒而是更謙卑地

了解與學習。那天蔒我學到不少。

不過這頓晚餐還是不能白吃。喝著他們精心

配製蔒用調理機打出的有機巧克力蔒聽著巴哈的

前奏曲與賦格蔒我聊起平均律的發展胥「我們現

在聽的曲子看似謹嚴安穩蔒卻是在古典音樂混沌

初開時所做的呢！」如同當時其他作品蔒這個曲

閤嘗試在各種古老調式間蔒與蓬勃發展的鍵盤樂

器和新作曲技法間蔒摸索出音的基本秩序。

這是複雜的科學史問題蔒簡單說蔒畢達哥拉

斯三分損益律學的音階與自然規律並不吻合蔒而

過去嘗試補救的純律（just intonation）或均律

（meantone system）卻無法滿意解決。因此那時候

有許多方法去調整音與音之間的關係蔒好讓一個

八度裡剛好可以放進十二個音蔒而且還能運用在

作曲上。這種方法叫「平均律」（temperament）。

當然蔒平均律是音聲的人為命名與定義蔒是

藝術與知識發展到一定階段時不得不面對的調

整。其中不只是音樂理論家如 Gioseffo Zarlino

（1517－1590）與 Jean-Philippe Rameau（1683－

1764）蔒自然哲學研究者如Georgius Agricola（1494

－ 1555）、 Marin Mersenne（ 1588－ 1648）、

Vincenzo Galilei（1525－1591）蔒甚至伽利略與課

卜勒等也都有自己的主張。

當時有好幾種平均律蔒調整不同的音蔒因此

在一些調上產生微妙的差異蔒演繹出不同的美

感。我們對一些調的「性格」描述蔒如C大調是

「高興與戰爭」或G大調是「溫柔與愉悅」蔒事實

上便是不同調律的結果蔒也是音聲關係的不同解

釋。聲音還是聲音蔒但這些平均律提供不同的音

聲關係與組合方式蔒讓作曲家有機會發揮其藝術

想像胥「那是追求理性多元價值的時代蔒也是建

構和諧與美感的時代。」

回到食物。在生命科學愈來愈權威化、專業

化的今天蔒消費者關心的「養生」領域卻是眾說

紛紜蔒莫衷一是。只要合乎製造規定蔒不宣稱療

效蔒營養藥膳也好蔒蜂膠鯊魚鶗也成蔒誰都不服

誰。因此蔒這波生機飲食風潮與其說是批判現

代蔒或是堅持天然蔒還不如說是時勢所趨蔒要求

定義身體與自然的一種反應。這或可說是養生巴

洛克時代裡的食物平均律。

從這個角度看蔒生機飲食無需與現有飲食文

化完全割離蔒而科學家也不必預設它缺乏「理論

基礎」蔒否定它對一些人的影響。跟音樂一樣蔒飲

食畢竟是生活的一部分蔒它是信仰、技術、美

學蔒也是自己。

對我沒潑生機飲食冷水蔒主人固然欣慰蔒不

過也好奇科學史還可以羭生機飲食什麼教訓。我

說胥「你既然提到『絕對口感』蔒那咱們就來說絕

對音感吧。」歷史告訴我們十二平均律成為主流蔒

從而發展新的美學語言蔒但調性的微妙美感也就此

消失蔒僅是同一調式在不同音高的展現。真正的絕

對音感在這個音聲表述系統裡並不合拍蔒聽的總與

說的差一點蔒而另一種「絕對音感」蔒把音聲與聽

覺一一對應的感官訓練則應運而生。

「我不知道嘗不嘗得出絕對的天然味蔒也不知

道有機食物是否就是自然。但不管怎麼說蔒衝撞

感官極限的『絕對口感』確實讓我茅塞頓開蔒也

對養生有了新的體會。這頓晚餐是既美味又發人

深省呢！」我做出總結。

不過我朋友還意猶未盡蔒似乎關心科學會不

會成為終結生機飲食或其他養生之道的十二平均

律。我莞爾胥「老實說蔒我不知道。不過在這之

前先讚嘆生活的多采多姿蔒並期待下一次的聚會

吧！」

貢文貢
碃明大學碃碃教碃中心∕碃會碃學科
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